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Исследованы трение и износ полиоксиметилена относительно полиоксиметилена и полиэфир-

эфиркетона. Показано, что в гомогенной паре трения полиоксиметилен-полиоксиметилен износ экс-

поненциально возрастает при увеличении контактного давления и скорости скольжения. В гетероген-

ной паре трения полиэфирэфиркетон-полиоксиметилен изнашивание полиоксиметилена суще-

ственно ниже и мало зависит от скорости скольжения и давления на контакте. Методом масс-спек-

трометрии показано, что в паре трения полиэфирэфиркетон-полиоксиметилен образование продуктов 

трибодеструкции макромолекул не наблюдается, в отличие от термодинамически совместимой пары 

полиоксиметилен-полиоксиметилен. В паре полиоксиметилен-полиоксиметилен продукты трибоде-

струкции полиоксиметилена регистрируются, причём кинетика их образования прямо коррелирует с 

ростом силы трения уже при мощности трения на уровне 10–2 МПа·м/c. Различия в износе проинтер-

претированы как следствие взаимопроникновения макромолекул через границу раздела пары поли-

оксиметилен-полиоксиметилен и их разрывов в поле сдвига. Термоактивированное взаимопроникно-

вение макромолекул визуализировано методом молекулярной динамики. Разработанный подход и по-

лучаемые им результаты будут полезны для детального исследования молекулярных механизмов тре-

ния и изнашивания практически используемых полимеров и их композитов. 

Ключевые слова: полимер, пара трения, сила трения, износостойкость, вакуум, масс-спектромет-

рия, пластические деформации, температура в зоне трения, полиоксиметилен, по-
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Abstract  

Friction and wear of polyoxymethylene upon friction against polyoxymethylene and polyetherether-

ketone have been analyzed. It is shown that wear exponentially increases upon growth of contact pressure 

and sliding velocity in the homogeneous friction pair polyoxymethylene-polyoxymethylene. In the heteroge-

neous pair polyetheretherketone-polyoxymethylene the wear of POM is small and exhibits no registered de-

pendence on sliding velocity and contact pressure. Mass-spectrometric analysis shows that the macromolec-

ular decomposition products are not detected for polyetheretherketone-polyoxymethylene pair. However, for 

thermodynamically compatible polyoxymethylene-polyoxymethylene pair their formation, accompanied by 

the growth of friction force, is detected at the levels of friction power as low as 10–2 MPa·m/s. These differ-

ences have been interpreted to result from interpenetration of polyoxymethylene macromolecules and their 

rupture in the shear field at the homogeneous polyoxymethylene-polyoxymethylene friction interface, absent 

in polyetheretherketone-polyoxymethylene pair. Thermally activated interpenetration of macromolecules for 

polyoxymethylene-polyoxymethylene pair and its absence in polyetheretherketone-polyoxymethylene pair 

has been visualized by means of molecular dynamics calculations. The experimental approach and the results 

of its application will be useful in detailed studies of molecular level friction mechanisms of friction and wear 

of industrially used polymers and their composites. 

Keywords: polymer, friction pair, friction force, wear resistance, vacuum, mass-spectrometry, plastic defor-

mations, temperature in friction zone, polyoxymethylene, polyetheretherketone, glass transition 

temperature, molecular dynamics, thermodynamic compatibility. 
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